

ardiente, será nombrado para Hacienda el 24 febrero. Pide que se trate primero de la paz, luego de la organización del país, y después que se haya levantado «este noble herido que se llama Francia», se ocupe de la forma de gobierno. El 19 nombra la Asamblea una comisión de quince individuos, encargados de ayudar al gobierno en las negociaciones. Son elegidos de la derecha y del centro. Por indicación de Thiers la Asamblea se suspende hasta la conclusión de la paz. En el mismo día, 19, decide que ocho comisiones, de 45 miembros cada una, hagan una investigación inmediata sobre los recursos del país, estado militar, marina, hacienda, comercio, ferrocarriles, etc. El nuevo gobierno es reconocido sin demora por todas las potencias. El duque de Broglie va de embajador a Londres. — El 26 de febrero por la tarde se sabe en París que ciertos barrios de la capital no sufrirán la entrada de las tropas enemigas, y que la importante plaza de Belfort, que capituló el 16 de febrero con los honores de la guerra, no será devuelta sino con esta condición. Síntomas de sedición en la noche del 27 al 28 de febrero. Batallones de la guardia nacional que ahora deben obedecer al jefe Vinoy se reúnen sin órdenes. Mientras la Asamblea de Burdeos (28-29 febrero, 1.º marzo) discute los preliminares de la paz, los agitadores no cesan de instigar a la sedición a los soldados y marinos que habían defendido los fuertes. Llevan a la Bastilla, a Belleville y a Montmartre cañones de la guardia nacional que estaban en el Arco de la Estrella, donde deben acampar los alemanes. — Cuando regresan a Burdeos, el 28 febrero, Thiers y los comisarios de la Asamblea, se declara urgente el proyecto de ley relativo a los preliminares, a pesar de la oposición de muchos miembros de la izquierda. Un diputado imperialista de Córcega, Conti, antiguo secretario del emperador, quiere hablar el 1.º de marzo en favor de Napoleón III, acusado de ser la primitiva causa de los desastres, y se promueve un tumulto, seguido de una orden del día propuesta por Target, pronunciando la destitución de Napoleón y de su dinastía. Cinco diputados solamente se levantan en contra. — Victor Hugo, Quinet y Luis Blanc hablan contra el tratado rechazado con emoción por el alsaciano Keller, y defendido por Thiers como una necesidad inevitable. La Asamblea, sufriendo las consecuencias de hechos de que no tiene culpa, ratifica los preliminares de paz por 546 votos contra 107. Después de la votación, todos los diputados del alto y bajo Rhin y del Moselle presentan una protesta. — La presencia de los alemanes en París en los distritos del Bosque de Bolonia, del Arco de la Estrella y hasta de la plaza de la Concordia, desde el 1.º al 3 de marzo irrita a la pobla-

ción. — Un comité central anónimo, al que obedecen muchos jefes de batallón de la guardia nacional, que han sido ya cómplices de las insurrecciones de octubre y de enero, hace tomar las armas y municiones, cañones, fusiles y provisiones de guerra, bastante considerables en algunos depósitos, y los concentra en los barrios altos, foco del partido revolucionario. Por medio de carteles, los sub-comités instigan a los guardias nacionales a organizarse en federación. Diariamente calurosas manifestaciones, sobre todo en la Bastilla. En Burdeos, las sesiones de la Asamblea son muy borrascosas. El 3 de marzo hacen dimisión Rochefort, Ranc, Malon, de la Internacional de los obreros; Iridou, Victor Hugo (Ledru-Rollin se había ya retirado). — El 6 de marzo, Napoleón III protesta contra la decisión de la Asamblea del 1.º de marzo que proclamó su destitución sin un plebiscito. — El 10 de marzo hay una discusión importante sobre la traslación de la Asamblea a París, pedida por la izquierda radical. La comisión de que es secretario Blulé prefiere a Fontainebleau. La mayoría de los *rurales*, así se les llama, hostiles a París, adoptan a Versalles, preferido por Thiers, porque estando tan cerca de la capital podrá contener el fermento revolucionario y reorganizar la administración. Thiers pide que todas las cuestiones de constitución política sobre las cuales la Asamblea y el país están divididos sean reservadas para mas adelante. De aquí el pacto vago, llamado de Burdeos, resultante de los discursos de Thiers del 10 de marzo y del 19 de febrero. La Asamblea sale de Burdeos el 11 de marzo, pero no queda instalada en Versalles hasta el 20. — En París, la cuestión de los cañones, que la guardia nacional no quiere devolver al gobierno, es objeto de negociaciones durante mas de ocho días. Por fin, el 18 de marzo, el general Vinoy intenta hacerlos quitar de las alturas de Montmartre. Esta tentativa no tiene éxito. Una parte de las tropas se une a los amotinados. Animados ya de una ferocidad salvaje, fusilan al general Lecomte y al antiguo comandante en jefe de la guardia nacional, Clemente Thomas. El general Chouzy, que entraba en París, se libra con dificultad de sufrir la misma suerte. El resto de las tropas, todo el gobierno y la administración se retiran a Versalles. París queda a merced del comité central y muy luego de la Commune. El comité central quiere dar a la Commune apariencia de un poder regular, y manda elegir sus miembros el 26 de marzo, pero la mayor parte de los que son elegidos se niegan a pertenecer a ella. La mayoría de la prensa parisiense se pronuncia contra el movimiento comunal. — A contar desde el 26, los guardias nacionales del partido del orden renuncian a renunciar bajo el mando del vice-almirante Sasset,

uno de los defensores del recinto de París contra los alemanes. — Este régimen de terror y de tiranía, con la bandera roja, dura mas de dos meses, hasta el fin de mayo. — El comité central continúa en sus funciones al lado de la Commune elegida y constituida el 28 de marzo. Los periódicos rojos de 45 y 10 céntimos se multiplican. — Los decretos de cada día se inspiran en teorías socialistas, rencores y espíritu de venganza del proletariado. Tienen por objeto realizar los ensueños de la Internacional de trabajadores, muchos de cuyos miembros (franceses y extranjeros) forman parte de este doble gobierno insurreccional, y convertir la Francia en una federación de comunidades, gobernándose autonómicamente. Por encima de estas, la de París proclama la república universal, llamando sobre todo a los polacos y garibaldinos. El gobierno comunal se constituye en diez comisiones a modo de ministerios, y acapara las funciones municipales en los distritos cercanos a París. Muchos de sus jefes, Pyat, Delescluze, Rigault, Ferré, Protol, Vermorel, Courmet, Avrial, etc., están animados del espíritu sanguinario de los del 93. Casi todas sus deliberaciones importantes son guardadas en secreto, aunque sus sesiones tienen el carácter de públicas. Blanqui, uno de sus elegidos, continúa preso en el Mediodía. Betlay, un veterano del socialismo, de edad de setenta y cinco años, con Jourde, es delegado de Hacienda, pero el Banco no le reconoce. Theisz, de la comunal, como Jourde, se encarga de Correos; Protol, abogado joven, de Justicia; Paschal Grousset, de los Negocios extranjeros, que se limitan a cambio de notas con los prusianos posesionados de las cercanías de París y a la propaganda en provincias. Rigault dirige la policía, a la que mandaba ya desde el 4 de setiembre. Assi, presidente del Comité central, manda en el Ayuntamiento, pero los comuneros le hacen arrestar, como lo han hecho ya con Lullier, uno de los jefes del movimiento del 18 de marzo. Los poderes de delegado para la guerra y de comandante de la plaza de París, dos cargos separados, cambian de mano con frecuencia. Garibaldi, deseado y aclamado como comandante en jefe, no aparece. Al cebo de la soldada entran en la guardia nacional y se confunden en ella 25.000 apercebidos por la justicia, miles de gentes sin trabajo u holgazanes desde el principio de la guerra. Soldados y marinos en corte número servirán también a la Commune. El 25 de marzo se declara que no hay ya ejército permanente, y el 29 que quedan abolidas las quintas. La Commune proclamada en San Estéban ha sido acogida después del asesinato del prefecto *L'Esple* (26 de marzo). De los movimientos de Limoges, Tolosa, Lyon y Marsella, solo queda la insurrección de esta última ciudad,

hasta el 4 de abril, con Gaston, Cremieux, etc. Desde el 10 de marzo el gobierno ha podido reunir alrededor de Versalles bastantes tropas para ponerse al abrigo de una sorpresa por parte de los parisienses federados. — A consecuencia de los sucesos de París, la vuelta a la patria de los prisioneros franceses residentes en Alemania se suspende desde el 21 de marzo. Afortunadamente en el curso de este mes han empezado a entrar las tropas del ejército del Este, que estaban internadas en Suiza desde primeros de febrero. — Cuando atacan los guardias nacionales federados de la Commune, Cluseret es el delegado de la guerra. El 2 de abril tiene lugar un combate en Courbevoie; el 3 se dirigen a Versalles tres columnas de federados; pero las tropas les hacen fuego de artillería desde el fuerte Valeriano en el camino de Rueil. Después de un combate, es descubierta y muerto Gustavo Florens. Las alturas fortificadas de Chatillon caen el 4 en poder de las tropas; pero los federales poseen todos los fuertes del Sur (puesto que los del Norte y del Este se hallan ocupados por los alemanes). El ejército se apodera también de Courbevoie y las cercanías de Neuilly son disputadas en secreto, aunque sus sesiones tienen el carácter de públicas. Blanqui, uno de sus elegidos, continúa preso en el Mediodía. Betlay, un veterano del socialismo, de edad de setenta y cinco años, con Jourde, es delegado de Hacienda, pero el Banco no le reconoce. Theisz, de la comunal, como Jourde, se encarga de Correos; Protol, abogado joven, de Justicia; Paschal Grousset, de los Negocios extranjeros, que se limitan a cambio de notas con los prusianos posesionados de las cercanías de París y a la propaganda en provincias. Rigault dirige la policía, a la que mandaba ya desde el 4 de setiembre. Assi, presidente del Comité central, manda en el Ayuntamiento, pero los comuneros le hacen arrestar, como lo han hecho ya con Lullier, uno de los jefes del movimiento del 18 de marzo. Los poderes de delegado para la guerra y de comandante de la plaza de París, dos cargos separados, cambian de mano con frecuencia. Garibaldi, deseado y aclamado como comandante en jefe, no aparece. Al cebo de la soldada entran en la guardia nacional y se confunden en ella 25.000 apercebidos por la justicia, miles de gentes sin trabajo u holgazanes desde el principio de la guerra. Soldados y marinos en corte número servirán también a la Commune. El 25 de marzo se declara que no hay ya ejército permanente, y el 29 que quedan abolidas las quintas. La Commune proclamada en San Estéban ha sido acogida después del asesinato del prefecto *L'Esple* (26 de marzo). De los movimientos de Limoges, Tolosa, Lyon y Marsella, solo queda la insurrección de esta última ciudad,

449 votos contra 18, establece la ley sobre elecciones municipales para toda la Francia, conforme a la idea resultante sostenida por Thiers el 8 de abril, de que los alcaldes no serán elegidos por los ayuntamientos sino en las poblaciones que tengan menos de veinte mil habitantes y que no sean cabezas de distrito ó departamento. El 15 vota la ley que determina de nuevo los casos en que podrá perseguirse a la prensa. El 21, 23 y 26 abril vota leyes sobre inquilinatos, suspensiones de pagos, vencimientos en comercio, cuestiones tan debatidas en los clubs de París durante el sitio, sobre los cuales el gobierno de la defensa había tomado resoluciones interinas y que la Commune de París resuelve revolucionariamente. — Desde el 11 de abril toma el mando del ejército el general Mac-Mahon. Los generales Cissey y Ladmirault estarán bajo sus órdenes. Un convenio que se estaba negociando en Bruselas y que no será definitivo sino hasta el 10 de mayo en Francfort, celebrado con el gobierno alemán, permitirá la entrada en el territorio de París de 80.000 hombres en lugar de 40.000 fijados en los preliminares de la paz; pero esto agravará las condiciones de paz. Se tendrán esos 80.000 hombres en cambio del retorno de una parte de nuestros prisioneros de guerra. El sitio de París por el ejército, á pesar de los combates diarios, da pocos resultados por la parte del Sur. Por el Norte ocupa Asnieres el 19. Los arrabales de Neuilly y de Auteuil son bombardeados por el ejército. La Commune instituye el 16 un consejo de guerra, que bajo la presidencia de Rossel, ascendido durante la guerra de capitán á coronel, pronuncia el 18 una sentencia de muerte. La insurrección renace en Lyon el 30 de abril. Después de la prisión de Cluseret por orden de la comisión ejecutiva de 30 de abril, Rossel es el delegado de la guerra, y se nombra un comité de salud pública. Rossel imprime nuevo fervor; pero al cabo de diez días, el 9 de mayo, deja el mando. El ejército de Versalles ocupa el día 9 el fuerte de Issy. El comité de salud pública ordena la destrucción de la casa de Thiers, la confiscación de sus bienes y asimismo la de los bienes de muchos ministros. El 5, el 11 y el 18 de mayo son suprimidos tantos periódicos, que no quedan ya mas que los revolucionarios. Dase la orden de destruir la capilla expiatoria de Luis XVI: muchas iglesias son convertidas en clubs, sus riquezas robadas y sus sepulcros profanados. — Desde el 10 de mayo Delescluze es el delegado de la guerra: desde el 13 la seguridad general está á cargo de Ferré; Dombrowski, polaco, es el comandante en jefe; otro polaco, Wroblewski, manda los batallones federales. París está erizado de barricadas. La columna Vendome viene al fin abajo.

La suerte de los rehenes ilustres ó oscuros es objeto de discusión en las sesiones públicas y en las deliberaciones secretas de la Commune. Exasperación sanguinaria. Los poderes y los cargos cambian de mano incesantemente merced á las mutuas desconfianzas, sospechas ó certidumbre de traición. Habiendo el ejército abrumado de proyectiles los fuertes del Sur y obligado á los federales á evacuarlos, intenta entrar en París el 21 de mayo por una puerta de este lado. Entonces comienza un combate espantoso en las calles, que dura siete días, y al cabo de los cuales la Commune ejecuta el asesinato de los rehenes, entre ellos el arzobispo de París, uno de sus vicarios, el cura de la Magdalena, con el presidente Bonjean, muchos sacerdotes, dominicos, jesuitas, individuos de la policía y gendarmes, y un redactor de *Le Siècle*, Chaudey, discípulo de Proudhon. Los insurrectos incendian al mismo tiempo con petróleo, no solo los monumentos públicos que no pueden defender, como las Tullerías, el Louvre, el Palacio Real, el Ayuntamiento, Prefectura de policía, Palacio de Justicia, Ministerio de Hacienda, Consejo de Estado, etcétera, sino teatros, almacenes de mercaderías y casas de particulares. Se defienden con encarnizamiento en los barrios extremos del Noroeste y Sudeste de París, contando hasta lo último con artillería. Las alturas de Montmartre son ocupadas el 23. Belleville y los cerros de Chaumont lo son el 27, y el 28 el Pére-Lachaise. Algunos de los jefes son muertos en las barricadas ó fusilados inmediatamente después; Delescluze, Dombrowski, Rigault, Milliere y millares de insurrectos perecen; muchas petroleras son fusiladas. Mas de 30.000 prisioneros hechos á la entrada, ó pocos días después, son conducidos á Versalles ó á los puentes para ser juzgados por consejos de guerra. El desarme de la población se verifica sin demora. Los cañones de París son llamados á Versalles. Restablécense en París la libre entrada y salida el 2 de junio. Muchos de los más culpables, como Pyat, logran escapar. — En los países donde se refugian los miembros de la Commune, sus partidarios, sus soldados, muchos de los cuales han sido autores ó cómplices de incendios, asesinatos, arrestos ilegales, saqueo del tesoro público, expoliaciones y malversaciones de toda especie, se vacila sobre aplicar á todos sin excepción los tratados de extradición. El 25 de mayo, la Bélgica niega la protección á los miembros declarados de la Commune. El Consejo federal de Suiza declara el 29 de mayo que se negará el asilo á los criminales. La minoría republicana en las Cortes españolas se muestra con ellos indulgente. Muchos se refugian en Inglaterra y permanecen en ella. — El gobierno

Francia hasta que el país no se haya dado una Constitución definitiva. La Asamblea suprime por mayoría de 484 votos contra 103 las leyes de destierro contra la familia Bourbon, y reconoce la elección del duque de Aumale (en el Oise) y del príncipe de Joinville (en el alto Marne), por 448 votos contra 113. — Del 13 al 19 de junio decide la Asamblea la formación de comisiones para el exámen: 1.º de los actos de las delegaciones de Tours y de Burdeos; 2.º de las causas de la insurrección del 18 de marzo; 3.º de los decretos del gobierno de la defensa nacional. El 19 nombra una comisión encargada de preparar la reconstitución de las actas del estado civil de la ciudad de París, quemadas en el incendio del Palacio de Justicia. Proposiciones de diputados tienen por objeto, una prolongar por dos años el mandato de la Asamblea y por otro período igual los poderes de Thiers, y otra (fines de junio) nombrar en día fijo una comisión encargada de dilucidar la cuestión de gobierno definitivo. — Una ley votada el 17 de junio confiere el derecho de indultar al jefe del poder ejecutivo. Rehusándolo este, la Asamblea nombra el 22 una comisión de quince miembros que decidirán sobre indultos. — La ley del empréstito de los dos mil quinientos millones es votada el 20 junio. Abierta suscripción pública para este empréstito en renta de 5 por ciento á 82 francos 50 céntimos, el 27 y 28 de junio, es cubierto mas de dos veces casi exclusivamente por Francia y especialmente por París. En tres meses sube á 91 y 92 francos, precio á que se mantiene todo el invierno. A consecuencia de la cantidad de numerario que es preciso reunir para pagar la indemnización de guerra, el oro está durante algún tiempo á 20 y aun á 24 francos de premio por 1.000 francos. El 29 hay gran revista de tropas en el bosque de Bolonia en Longchamp por Thiers y la Asamblea. — A fines de junio el duque d'Audiffret-Pasquier da cuenta de los primeros trabajos de la comisión encargada del exámen de las contratas verificadas durante la guerra en Francia y en el extranjero, lo cual produce gran impresión en la Asamblea. El 28 de junio, por los actos de la Commune de Marsella, del 24 de marzo al 4 de abril, que obligaron al prefecto, contra-almirante Grosnier, uno de los valientes defensores de París durante el sitio, á dimitir su cargo (por lo cual se suicidó), Gaston Cremieux y otros dos son condenados á muerte por consejo de guerra. El 2 de setiembre es condenado también á la pena capital un subintendente militar. — Las elecciones parlamentarias del 2 de julio dan á París, por el influjo de los periódicos moderados, una mayoría de diputados que se inclinan á la república conservadora. Gambetta es reelegido. Un manifesto del conde de Cham-

bord del 5 de julio, en que repudia absolutamente la bandera tricolor y se declara por el poder temporal del Papa, le incapacita cada vez mas. Una ley sobre los vencimientos, del 4 julio, en comercio, sustituye a la dictada el 10 de marzo. Otra del 12 de julio restablece el derecho al reembolso íntegro en especie de las libretas de la caja de ahorros que el decreto de 17 de setiembre de 1870 había limitado interinamente a 50 francos. Otra ley del 6 de julio restablece la caución para los periódicos. Otra del 10 da los medios de suplir provisionalmente a las actas del estado civil en lo respectivo a París. — El 19 es nombrado arzobispo de París el obispo de Tours, Guibert. — Por la retirada de Julio Favre, solo queda en el ministerio un miembro del gobierno del 4 de setiembre, que es J. Simon. Carlos de Remusat sucede el 2 de agosto a Favre en la cartera de Estado. El duque de Broglie es embajador en Londres. Un fallo del tribunal de casacion del 21 de julio declara que no ha lugar a ejercer ninguna persecucion disciplinaria contra el primer presidente Devienne, cuyo nombre se había encontrado comprometido en los papeles concernientes a la vida privada del emperador. — Una discusion sobre el poder temporal del Papa, suscitada por peticiones que sostiene el diputado Dupanloup, obispo de Orleans, es cortada por la respuesta de Thiers (el 22 de julio), que sacrifica sus antiguas inclinaciones por no comprometer la política de Francia. A consecuencia del decreto de 8 de julio, se verifican el 23 en París las elecciones del consejo municipal, que se compondrá de 80 miembros, cuatro por distrito y uno por barrio, cualquiera que sea la poblacion. Son favorables a muchos alcaldes y adjuntos elegidos despues de noviembre de 1870, algunos del partido radical, que al abrigo de la Liga republicana de los derechos de París hacen pasar otros nombres y hasta un elegido de la *Commune*. Desde la derrota de la insurreccion, París, segun la ley del 14 de abril, tiene sus alcaldes y tenientes de alcalde nombrados por el gobierno. — El 6 de agosto se abre en Versalles el tercer consejo de guerra, encargado de juzgar el proceso de la *Commune* y del comité central. El 7 se vota una ley que arregla la organizacion de los consejos de guerra encargados del juicio de los asuntos concernientes a la insurreccion de París. — Leyes muy importantes son votadas en pocos dias: el 8 de agosto, para dar cien millones de compensacion y socorro a los departamentos que fueron invadidos por los alemanes; el mismo dia, autorizando a una comision de 15 miembros nombrados por la Asamblea para la revision de grados en el ejército; el 10 de agosto, ley de descentralizacion, sobre los consejos generales (segun informe de Waddington), combatida y no votada

por una parte de la izquierda. Estos consejos nombrarán una comision permanente, especie de auxiliar administrativa de los prefectos, presidida por el decano en edad; pero los presidentes no serán autorizados, segun pedia Treveneue, a tomar a su cargo la gerencia de los negocios públicos en el caso de dispersion violenta de la Asamblea nacional. Una ley votada el 25 de agosto autoriza al poder ejecutivo para disolver los guardias nacionales en toda Francia. — Una orden de Thiers del 19 de agosto suspende de todas las operaciones relativas al reclutamiento de la clase de 1871, que por anticipacion habia pedido la delegacion de Burdeos, en 5 enero 1871. — Se mantiene el orden en Lyon por la energia del general Bourbaki. El consejo municipal ha destrerrado de la poblacion las congregaciones religiosas de enseñanza primaria. — La legitimidad de la duracion de la Asamblea es disputada por los radicales, y su disolucion pedida especialmente despues de la conclusion definitiva de la paz, pues sus enemigos consideran que este era el único fin de su mision, tanto mas cuanto que no afecta tener el carácter de constituyente y que rehuye el pronunciar su opinion sobre la forma definitiva del gobierno. Despues de muchas proposiciones, la Asamblea se detiene en la de Rivet, que Vitet trasforma como secretario de la comision. Por la votacion del 30 de agosto (434 votos contra 225), toma el carácter de constituyente. Por la del 31 de agosto (480 votos contra 93, que proceden sobre todo de legitimistas y radicales), confiere el título y los poderes de presidente de la República a Thiers. Podrá hablar en la Asamblea siempre que se lo haya avisado al presidente. A pesar de este voto, subsiste el pacto vago de Burdeos, resultado de las declaraciones de Thiers en las sesiones del 19 de febrero y 10 de marzo. La República no está proclamada como forma definitiva del gobierno de Francia. — El presidente de la República dirige un mensaje de agradecimiento a la Asamblea, el 1.º de setiembre. — Por un decreto presidencial del 2 de setiembre es nombrado Dufaure vice-presidente del consejo de ministros. — Una ley votada el 5 reduce a 120.000 hombres el contingente de soldados de 1870 y determina las condiciones de su reparto. La comision de organizacion militar, cuyos trabajos continúan, establece el principio del servicio obligatorio sin reemplazo desde los 20 a los 40 años. Una ley votada el 6 de setiembre une provisionalmente al departamento de la Meurthe los restos del territorio del Mosela que quedan a Francia: el departamento se llamará Meurthe y Mosela. — Una ley del 6 de setiembre autoriza a la ciudad de París a contraer un empréstito de 350 millones de francos, segun las condiciones establecidas por la deliberacion del

Ayuntamiento. — Otra ley del 9 de setiembre proroga hasta el 31 de diciembre de 1871 los efectos de la ley del 22 de abril relativa a las suspensiones de pagos. — Otra ley votada el 11 de setiembre deroga los decretos de octubre y noviembre, 1870, sobre la guardia nacional movilizada. Se votan muchas leyes fiscales con el fin de aumentar los recursos del Tesoro que necesita de unos 480 millones de nuevos impuestos para subvenir a las necesidades del presente año y del siguiente. El presupuesto de ingresos del año 1870, que, segun los cálculos, bajo el Imperio debía ser de 1.815 millones, ha disminuido hasta 1.530; el presupuesto de gastos, fijado en 1.812 millones, ha subido a 3.375; el de gastos, de 1871, evaluado bajo el Imperio el 27 de julio de 1870 en 1.852 millones, ha subido el 16 de setiembre de 1871 a 3.197; los ingresos de este año, que debían ser de 1.881 millones, son mucho menos que esta suma. Hay, pues, 3.000 millones de déficit en dos años, además de los 5.000 de indemnizacion de guerra y los 2.000 millones resultantes de requisiciones y depredaciones sufridas en los departamentos invadidos. Por el empréstito bajo diversas formas, el interés de la deuda pública casi se ha doblado en un año, contandose 150 millones por los intereses de 3.000 millones que se deben todavía a Alemania, y pronto llegarán a 707 millones. El Banco ha hecho adelantos por valor de 1.300 millones. Para el ejercicio de 1871, el ministerio de la Guerra absorbe por sí solo mil millones, de los que 410 se consumen en los dos primeros meses antes de firmarse los preliminares de paz, y 250 millones en la insurreccion de París. Hasta el 16 de setiembre fueron votados 389 millones de impuestos nuevos, de los que solo un tercio podrá aprovecharse en este ejercicio. Desde el 2 de setiembre, pena de muerte restablece para cinco grandes teatros de París las subvenciones suprimidas despues del 6 de setiembre de 1870. — Despues de nuevas discusiones que ponen en tela de juicio la duracion de la Asamblea, adopta el 8 de setiembre (por 432 votos contra 90) la proposicion Ravinel, segun la cual la Asamblea y el gobierno deben continuar residiendo en Versalles. El 12, por un mensaje, propone el presidente la suspension de los trabajos de la Asamblea. Esta proposicion es adoptada. La Asamblea nombra el 15 una comision permanente de veinticinco miembros, que la representará durante sus vacaciones. — El último dia de esta legislatura laboriosa, el 16 de setiembre, se vota una ley que determina la composicion del Consejo general del Sena, de un modo provisional hasta el 31 de diciembre de 1872. Además de los ochenta miembros del Consejo municipal de París, tendrá ocho miembros elegidos en los distritos de Sceaux y de San Dionisio,

á razon de un individuo por canton conforme a la ley del 20 de abril de 1834. El mismo dia autoriza una ley al presidente a celebrar con el gobierno alemán un convenio complementario sobre el asunto de las relaciones con la Alsacia-Lorena y el pago de la indemnizacion. — Las vacaciones de la Asamblea durarán desde el 16 de setiembre al 4 de diciembre. Muchas comisiones continúan sus trabajos en este período. — Francia, que tiene aun ocupados 19 departamentos, no contribuye a los gastos de la fiesta inaugural del túnel de Mont-Cenis (17 y 18 setiembre). Sin embargo, asisten a ella dos ministros, Víctor Lefranc y Remusat. — El empréstito de 350 millones de la ciudad de París en obligaciones con lotes devengando 4 y medio por ciento, por suscripcion pública abierta el 27 de setiembre, queda cubierto cuatro veces el primer dia. — El decreto de disolucion de los guardias nacionales es aplicado de una manera general sin alborotos, a pesar de algunas protestas, aun en los departamentos del Ródano, del Loira y de Gard (fines de setiembre). Se nombra una comision investigadora (30 setiembre), ante la cual comparecerán los oficiales de todas graduaciones que hayan firmado capitulaciones con los alemanes. — Los procesos de los miembros de la *Commune* ó del comité central, y de sus cómplices por insurreccion, asesinatos é incendios, así como los de oficiales de los guardias federados, continuarán ante los consejos de guerra en Versalles y dondequiera que se hallen reunidos prisioneros de la guerra civil, ya lo hayan sido en el momento de la lucha, ó ya descubiertos despues. La pena capital, trabajos forzados á perpetuidad y deportacion a un recinto fortificado son las penas pronunciadas contra un gran número. Desde el 2 de setiembre, pena de muerte contra Ferré y C. Lullier; el 5, contra tres petroleras; el 8 contra el coronel Rossel; muchos miembros de la *Commune*, Trinquet, Urbano, Verdure, Ferrat y Regère, son condenados á cadena perpétua. Rochefort (21 setiembre) y C. Amoureux (30 octubre) son condenados á deportacion en una fortaleza. Gustavo Maroteau, redactor del *Pere Duchesne*, es condenado á muerte el 2 de octubre. El consejo de guerra de Lyon para la insurreccion de la Guillotière del 30 de abril no pronuncia ninguna sentencia de muerte. La comision de indultos de Versalles se reune por vez primera el 16 de octubre. Una diputacion de los jóvenes de las escuelas de París se dirige á Versalles el 24 de noviembre para pedir al gobierno gracia en favor de Rossel. Solo hay conmutacion de pena para Lullier y las tres petroleras. Rossel, Ferré y un sargento de línea, condenados á muerte el 4 de setiembre, son pasados por las armas en Satory el 28 de noviembre. El 30 es ejecu-

tado en Marsella Gastón Cremieux. Siete de los cómplices del asesinato de los generales Lecomte y Clemente Thomás son condenados á muerte el 18 de noviembre. La justicia militar continuará su tarea durante todo el año de 1872. Como militares de todas graduaciones publican libros ó escriben en periódicos á propósito de las operaciones de la guerra contra los alemanes, una orden del ministro de la Guerra (21 de octubre) recuerda las penas dictadas en el caso en que no se haya obtenido autorizacion previa, y las aplica en algunos casos. Muchos oficiales están descontentos por las resoluciones de la comision de grados que no les deja un ascenso exagerado debido á las circunstancias. Numerosas ceremonias conmemorativas tienen lugar en setiembre-diciembre dondequiera que soldados ó ciudadanos han perecido combatiendo por la patria en torno de París y en las provincias. Gambetta mezcla en esto la política (16 de noviembre) en San Quintin como apóstol de la democracia radical. La renovacion de los consejos generales (8 octubre), elegidos por aplicacion de la nueva ley, da la mayoría á los conservadores liberales. Los radicales triunfan en las grandes ciudades como Lyon, Tolosa, Marsella y Burdeos. Hay tantos legitimistas como radicales. Cuéntase un centenar de bonapartistas, notables entre ellos Conti y el príncipe Napoleón en Córcega. Hay tranquilidad en todas partes, excepto en Córcega, donde los bonapartistas en torno del príncipe Napoleón buscan pretextos para alborotos. El gobierno procura que los consejos no se excedan en sus atribuciones. Las deliberaciones en que se pide la disolucion de la Asamblea son anuladas. — Se reparten entre las tropas folletos imperialistas. — *Le Rappel* es suspendido por excitar al desacato contra los jueces de los consejos de guerra, y es condenado por uno de estos á tres años de prision y 6.000 francos de multa; sentencia anulada al fin en 14 de diciembre. — *La République française* recibe inspiraciones de Gambetta. — Un manifesto de 45 diputados consigna sus simpatias por el Papa como príncipe temporal. El Papa, en su respuesta (5 de octubre), señala las doctrinas perniciosas que han debilitado la fé y causado los males de la Francia. — A la muerte de Lambrecht (7 de octubre) es nombrado ministro de la Gobernacion el hijo del antiguo ministro de Luis Felipe, Casimiro Perier, diputado por el Aube y miembro importante de la comision de Hacienda. Francia manda á Roma (noviembre) un nuevo embajador cerca del rey de Italia, Goulard, manteniendo al mismo tiempo el conde de Harcour cerca del Papa. Nómbrase en París (17 noviembre) un nuevo prefecto de policía. Kératry pasa de la prefectura de Tolosa á otra mas difícil, que es la de

Marsella. — Se negocia en Londres para conseguir modificaciones en el tratado de comercio (noviembre), pero sin resultado. — Francia empieza á desligarse un poco de los alemanes. Desde el 22 de julio han evacuado á Amiens y á Ruan; los primeros mil millones de la indemnizacion fueron pagados el 2 de agosto. Como consecuencia del cumplimiento de las obligaciones financieras y segun lo anunció Remusat en la Asamblea el 11, 19 y 20 de setiembre, al año justo del ataque contra París evacuan los departamentos del Sena y Marne, del Sena y Oise y del Oise y los fuertes del Norte y del Este de París. Del 8 al 12 de octubre, el ministro Pouyer-Quertier negocia en Berlín un tratado que orilla las dificultades pecuniarias de la evacuacion, subordinada al pago de los plazos de la indemnizacion, y establece un convenio aduanero para facilitar el cambio de los productos de Alsacia-Lorena y los de Francia, al menos durante algun tiempo. El decreto de promulgacion lleva la fecha del 31 de octubre. Quince dias despues los alemanes evacuan seis departamentos; pero el gobierno prusiano, irritado por los asesinatos de alemanes, dejados en la impunidad por los jurados franceses, hace pesar los rigores del estado de sitio en todo el territorio ocupado por sus tropas (4 diciembre). — Crisis monetaria de resultados de las entregas de numerario hechas á los alemanes. No pudiendo el banco, sin una ley, emitir mas billetes ni hacer cupones mas pequeños, los establecimientos de crédito quedan autorizados (22 de noviembre) para hacer emisiones de billetes de 10 y 5 francos y aun menores. El gobierno apresura la fabricacion de moneda fraccionaria y tolera el curso de la moneda pontificia. — La Asamblea de Versalles comienza sus sesiones el dia 4 de diciembre. La mesa es reelegida. El mensaje del presidente de la república (7 de diciembre) expone la situacion política, militar y económica, evitando las cuestiones de constitucion. Su opinion no es favorable al sistema de los ejércitos prusianos, con la obligacion absoluta de servicio activo por un corto tiempo. Preferiria cinco años de servicio activo y tres de licencia indefinida. Con reclutamientos anuales de 90.000 hombres habria 450.000 bajo bandera y 350.000 en sus hogares. El dia del peligro todos serian llamados. Discusiones irritantes, desde el dia siguiente, por proposiciones de traslacion á París, de amnistia, de levantamiento del estado de sitio, por ultrajes á la comision de indultos. El ministro de Justicia pide una ley que permita perseguir á los periódicos que ofendan á esta comision. — El ministro Julio Simon presenta un proyecto de ley (13 diciembre) sobre instruccion primaria obligatoria, con grados de penalidad; no será gratuita en absoluto; los congregacionistas no

gozarán privilegio; pero habrá tolerancia para las congregaciones religiosas que en 1870 llevasen cuatro años de ejercicio. — Como no se ha votado el presupuesto para 1872, se concede (18 diciembre) un trimestre provisional hasta el 1.º de abril. El 26 de diciembre se vota una ley urgente que aumenta la circulacion de los billetes de Banco 400 millones, lo cual eleva su máximo de emision á 2.800 millones. Este aumento se hace mas bien por las necesidades del Estado que por las de la industria y comercio. El Banco deberá hacer 100 millones de papel moneda de 10 y de 5 francos, de modo que en el término de seis meses desaparezcan los pequeños cupones hechos desde el 22 de noviembre por los establecimientos de crédito. Una ley del 29 de diciembre restablece el ejercicio de la via ejecutiva para el cobro de las sumas debidas al Estado. — Se presenta una proposicion para retirar el decreto de enero de 1852 que despojó á la casa de Orleans de su patrimonio. Se considera irregular que príncipes de Orleans (el duque de Alençon, hijo del duque de Nemours, y el duque de Chartres) sirvan en el ejército de Africa con grados sin sueldo. El duque de Anmale, autor del libro *des Condi*, es elegido el 30 de diciembre en la Academia francesa por 28 votos entre 29 votantes. De nuevo se agita en París el partido radical para preparar una eleccion complementaria. Por un decreto del 12 de diciembre, 17 asientos vacantes en 14 departamentos serán objeto de elecciones el 7 de enero de 1872. A pesar del estado de sitio, hay en París libertad de reunion electoral. Los «dibujos y emblemas» susceptibles de perturbar la paz pública son prohibidos por Lamiralut, gobernador de París. — Los electores de París, que no quieren candidato con mandato, eligen á Vautrain presidente del ayuntamiento. — El 30 de diciembre hay una manifestacion en el cementerio cerca de Alais, donde fué enterrado Rossel. — En Marsella es prohibido *La République radicale*, por un artículo ultrajando á la Asamblea (22 de diciembre). El prefecto Keratry se ve en un conflicto con los miembros de la comision permanente del Consejo general y el Consejo municipal de Arlés. En Burdeos son presos el 20 de diciembre un miembro del Consejo general y un miembro del ayuntamiento. — A fines de 1871 no queda en Francia un obispo que no haya aceptado los decretos del concilio del Vaticano, admitidos desde luego por sus contradictores mas ilustres el arzobispo de París, Darboy y el obispo de Orleans. El P. Grátry, en una carta dirigida al nuevo arzobispo de París, se retracta de cuanto habia escrito contra los decretos (noviembre). Todo el oratorio se somete. El papa felicita al diario *Le Monde* porque no se publi-

ca los domingos (20 de diciembre). — Durante casi todo el año hay perturbaciones en Argel, primero por espacio de muchos meses por motines de las tribus contra las cuales el gobernador general, contra-almirante Gueydon, pide refuerzos (mayo), y despues por sus conflictos con las juntas árabes que suprime (11 de setiembre), y cuando ha habido eleccion (noviembre) para formar los tres Consejos generales, por sus luchas con el Consejo general de Argel, al cual disuelve tambien el 20 de diciembre. La insurreccion parece terminada hacia fin de octubre. Al Sudoeste de Megoub (provincia de Oran), un jefe de los rebeldes, Si-Lala, es muerto (23 diciembre). Sikaddour, herido, huye hacia el Sudeste. Desastrosa incendio (18 julio) en Punta-Pitre (Guadalupe). — El presidente de la república recibe (23 de noviembre) las excusas del gobierno chino y la seguridad de que se ha castigado á los autores del asesinato de franceses en Tien-Tsin el 21 de junio de 1870. — Alejandro Dumas, novelista y autor dramático, muere en las cercanías de París, á los 68 años de edad. El joven pintor Enrique Regnaud es asesinado en Buzenval el 19 de enero. — Muerte del vice-almirante conde Bonet-Villaumez (setiembre). — Muchos accidentes en los ferro-carriles causan la muerte de varias personas, en especial cerca de Sedin (Norte), y entre Sens y Montereau, cerca de Pont-Sur-Yonne (setiembre). Una explosion de fuego *grisú* mata 42 trabajadores (8 noviembre) en una mina cerca de San Estéban. — Frios intensos (diciembre). El termómetro señala en París la noche del 8-9 diciembre 21^o5, casi tan bajo como el 31 diciembre de 1788. — Resumen de las pérdidas sufridas por Francia desde julio de 1870. La guerra con los alemanes causó la muerte de 92.000 combatientes, y una suma casi igual de soldados que han muerto en Francia ó en Alemania por privaciones ó enfermedades. Costó 10.000 millones de francos, y separó de la Francia 1.689 poblaciones, 1.447.446 hectáreas y 1.897.228 habitantes. La guerra civil causó millares de víctimas. Monseñor Darboy, el presidente Bonjean, el P. Captier, dominico, y el P. Ollivain, jesuita, son los mártires mas ilustres de la tribuna.

Grecia. — El gabinete Cumonduros, formado el 18 de diciembre de 1870, somete á la cámara el 3 de enero un proyecto de reorganizacion militar con servicio obligatorio para todo ciudadano. El ministro de la Guerra es reemplazado en febrero. Los presupuestos se votan á fines de mayo y se cierra la cámara. — El 9 de noviembre nuevo ministerio, Zaimis, en el cual Delyaunis es ministro de Hacienda.

Holanda. — Nuevo gabinete el 2 de enero, del cual en breve se